

LA REPUBLIQUE ET LA CITOYENNETE

VIVRE DANS UNE DEMOCRATIE, C'EST ...

Chap.I : Etre citoyen en France et dans l'UE
Chap.II: Exercer sa citoyenneté

Valeurs de la république :

Engagement :

C'est être acteur de ses choix et participer à la vie de la société dont on est membre.

L'engagement repose sur l'esprit de coopération et la responsabilité vis-à-vis d'autrui.

Avoir des devoirs

ETRE CITOYEN

Droits économiques et sociaux

Droit à l'instruction
Droit à la santé

Droits politiques

Vote

Quels droits ?

Droits civils et individuels

Droit d'association
Liberté d'expression
Liberté de conscience

Que signifie « être citoyen » ?

Respecter les valeurs

Majeur

Avoir des droits

Nationalité française

MAIS AUSSI...

Payer des impôts

Respecter la Loi

Quels devoirs ?

Civisme

Civilité

Quels engagements citoyens ?

Défendre mon pays

Être juré en cours d'Assise

Respect

Ecologie

Entraide

L'engagement pour mieux vivre ensemble :

Etre citoyen, c'est participer à la vie de la cité. En dehors des élections aux différentes échelles (européennes, nationales, régionales ou locales), les citoyens peuvent donc jouer un rôle important pour améliorer ou transformer la société.

Ils agissent dans **l'intérêt général (ce qui est bénéfique à l'ensemble de la collectivité)**. Au quotidien, ils assument leurs responsabilités vis-à-vis des autres. Toutes les personnes peuvent **s'engager (acte par lequel une personne décide d'agir)** quelque soit leur âge ou leur nationalité. En s'engageant, les citoyens font vivre les valeurs de la république comme la solidarité. Ils s'investissent dans le but de contribuer à la vie de la collectivité ou au bien-être commun. Ils font aussi preuve de fraternité car ils renforcent leurs liens avec les personnes qu'ils rencontrent.

Des formes différentes d'engagement :

Les citoyens peuvent se mobiliser collectivement par l'intermédiaire **d'associations (groupement de personnes qui s'unissent pour mener une action commune sans chercher à faire de profit)**, une liberté garantie par la loi de 1901. Ils ont la possibilité de faire des dons. Pour être membre d'une association, les adhérents versent une cotisation. Certains font le choix de consacrer du temps à leur engagement en devenant militants dans un parti politique ou un syndicat ou **bénévoles (personne qui exerce volontairement une activité sans être rémunérée)** dans une association à but non lucratif.

Les citoyens peuvent agir individuellement. Ce sont par exemple des actes d'entraide de la vie quotidienne. C'est également accepter d'exercer des fonctions au service de tous. Ainsi au collège, des élèves sont élus délégués ou décident de devenir médiateurs.

1. Donne des exemples de « rôle important pour améliorer ou transformer la société.
2. Que veut dire la phrase « Au quotidien, ils assument leurs responsabilités vis-à-vis des autres » ?
3. Cite des exemples d'investissement dans le but de contribuer à la vie de la collectivité ou au bien-être commun.
4. En quoi faire preuve de fraternité peut renforcer des relations ?
5. Cite des associations à but non lucratif et leurs engagements respectifs.

A quoi sert le service civique ?

DOC. 1 Qu'est-ce que le service civique ?

Le service civique a pour objet de renforcer la cohésion nationale¹ et la mixité sociale². Le service civique s'adresse à tous les jeunes de 16 à 25 ans, de nationalité française ou de celle d'un État membre de l'Union européenne. Le service civique est un engagement volontaire de six à douze mois pour l'accomplissement d'une mission d'intérêt général. Concrètement, ces missions peuvent consister à accompagner des personnes âgées isolées dans des sorties culturelles, à intervenir dans les écoles sur les conduites à risques, à participer à des actions

de lutte contre l'illettrisme ou encore à favoriser l'accès aux pratiques sportives de personnes handicapées. Une indemnité est versée au volontaire par l'État ; elle est complétée par une prestation en nature ou en espèces versée par l'organisme d'accueil. Aujourd'hui, seul un volontaire sur cinq obtient un engagement.

D'après le site www.vie-publique.fr.

1. Favoriser la solidarité entre les habitants d'un pays.
2. Cohabitation entre des personnes d'origines sociales différentes.

DOC. 2 Nawal Kaci, 21 ans, en service civique à l'hôpital Émile-Roux (Val-de-Marne)

En novembre 2013, Nawal quitte le lycée en début de terminale. Elle intègre alors une classe spécialisée pour les décrocheurs scolaires qui prépare au concours d'aide-soignante. Malheureusement, elle n'est pas sélectionnée. Afin de mettre toutes les chances de son côté pour le concours de l'année suivante, elle s'engage dans une mission de service civique à l'hôpital, proposée par l'association Banlieue sans frontière en action. « Je me suis dit que ça me permettrait d'acquérir de l'expérience, et de nourrir mon CV. Et puis, ça correspond vraiment au secteur dans lequel je veux travailler plus tard », sourit-elle. Sa mission s'achève en novembre prochain. Elle espère ensuite pouvoir reprendre ses études pour devenir aide-soignante.

D'après Marine Pelletier, *Le Parisien*, 13 août 2014.

L'association « Banlieue sans frontière en action » a pour mission d'aider et d'accompagner les personnes habitant dans les zones sensibles.



	Pour qui ?	Pourquoi ?	Comment ?
Doc. 1			
Doc. 2			



2 À l'aide du site www.service-civique.gouv.fr, trouvez une mission qui vous intéresserait et complétez le tableau ci-dessous.

Où ? *Région (pour la France)*

En France À l'étranger

Toutes les régions ▼

Quand ?

23/06/2015

RECHERCHER

[Recherche avancée](#) ▼

Intitulé de la mission	Où ?	Quoi ?	Quand ?	Quel organisme ?	Quel thème ?
.....
.....
.....

Bilan : qu'est ce que le service civique ?

Pourquoi s'engager en politique ?

Bulles d'arguments

« Être dans un parti politique, c'est être embrigadé, c'est être obligé de penser comme la ligne du parti, c'est trop directif... »

« Appartenir à un parti politique, c'est trouver des personnes qui se battent à nos côtés pour défendre les mêmes valeurs et les mêmes convictions que nous. »

« Le monde est devenu trop compliqué, on n'arrive plus à réfléchir sur les problèmes de notre société et à trouver des solutions. »

« La permanence des inégalités et des injustices donne envie de s'engager pour faire changer les choses. »

« Avec le chômage et le terrorisme, l'envie de s'engager en politique diminue, on préfère se concentrer sur sa vie de famille. »

« La politique ça peut être beaucoup de haine, on peut se faire insulter par ses adversaires en défendant ses idées, c'est violent. »

« Les nouveaux mouvements de protestation, comme les Indignés ou Nuit Debout, ne font pas de la politique, ils ne font qu'en parler. Pour changer les choses, il faut pouvoir prendre des décisions, et pour cela il faut être élu. »

Rappel : s'engager : agir concrètement au sein d'une association d'un parti, d'un syndicat... pour faire vivre ses valeurs et les défendre si nécessaire.

1 De jeunes militants

a. Clément, 23 ans, étudiant en droit

J'ai décidé, un jour, d'aller frapper à la porte d'un parti. J'avais envie de pouvoir, à mon petit niveau, porter des idées. Pour une société plus juste et plus égalitaire. Entre les temps forts des congrès du parti et des assemblées, nous organisons des débats, des collages d'affiches, du porte-à-porte et des formations. Avec mes camarades militants, nous avons également fait signer des pétitions pendant la dernière campagne présidentielle par des jeunes de tous milieux. À travers toutes ces actions, notre objectif est d'attirer les jeunes, qui sont trop nombreux à ne pas voter, vers la politique. Mon activité militante est très prenante, et si je ne fais pas attention, je peux facilement y passer 60 heures par semaine. Il faut savoir donner de son temps, être créatif, oser aller vers les autres et rester critique.

■ D'après l'interview de Clément sur www.cidj.com/s-engager-pour-une-cause-en-militant/militant-et-heureux-de-l-etre, avril 2014.



VOCABULAIRE

- **Association**
Groupement de personnes qui s'unissent pour mener une action commune sans chercher à faire de profit.
- **Syndicat**
Association qui défend les intérêts professionnels de ses adhérents. Son représentant dans l'entreprise est le délégué syndical.

b. Un militant distribue des tracts politiques aux passants. Paris, décembre 2011.

2 Ce que dit la loi

Art. 4. Les partis et groupements politiques concourent à l'expression du suffrage. Ils se forment et exercent leur activité librement. Ils doivent respecter les principes de la souveraineté nationale et de la démocratie.

■ Constitution de 1958

1 L'importance de la politique selon un philosophe

« On aurait tort de ne voir dans la politique qu'une activité subalterne ou méprisable. C'est bien sûr le contraire qui est vrai : s'occuper de la vie commune, du destin commun, des affrontements communs, c'est une tâche essentielle. Vas-tu laisser le champ libre aux racistes, aux fascistes, aux démagogues ? Vas-tu laisser des bureaucrates décider à ta place ? Vas-tu laisser des technocrates ou des carriéristes t'imposer une société qui leur ressemble ? De quel droit alors, te plaindre de ce qui ne va pas ? Comment, si tu ne fais rien pour l'empêcher, n'être pas complice du médiocre ou du pire ? »

André Comte-Sponville, *Présentations de la philosophie*,
© Albin Michel, 2000.

2 L'engagement de Michel Rocard

« Le 12 mai 1945, j'ai décidé que je ferais de la politique. À l'époque, je n'avais pas 15 ans, et la Seconde Guerre mondiale venait juste de se terminer.

Ce jour-là, les jeunes d'Ile-de-France appartenant au scoutisme furent mobilisés pour participer aux opérations d'accueil des déportés qui avaient survécu aux camps de concentration des nazis.

Une fois les cars arrivés, nous les jeunes avons découvert avec effarement des hommes et des femmes hagards. Jamais je n'ai oublié ces terribles images.

De ces jours, en tout cas, date mon intérêt pour la politique. Comme la décision personnelle de m'engager. Pourquoi ? Ces survivants réduits à la déchéance physique ne se retrouvaient pas par hasard dans cette situation insupportable.

C'étaient des hommes qui avaient mis d'autres hommes dans un tel état. L'horreur avait été voulue, l'aviilissement, calculé. Il n'y avait rien d'accidentel là-dedans. La politique était devenue criminelle et folle.

Avec la résolution de défendre et de promouvoir en priorité les humbles, je suis engagé dans l'action publique depuis plus de soixante ans. »

Michel Rocard, *La Politique, ça vous regarde*,

© Gallimard Jeunesse, 2012,

30/11/2021 www.gallimard-jeunesse.fr.

3 L'engagement politique : qu'en pensent les jeunes ?

Plus de la moitié des jeunes de 15 à 30 ans considèrent la politique comme importante, mais adhérer à un parti ou à un syndicat n'est pas leur forme d'engagement préférée...

Que considèrent-ils comme des actes politiques ?

Voter (y compris pour les délégués de classe) : **90 %**
75 % ont effectivement voté au cours des 2 dernières années.

S'engager dans un parti : 83 %
Seulement 7 % ont franchi le pas.

Prendre part à une manifestation : 77 %

**S'investir dans un syndicat
ou relayer des campagnes militantes : 68 %**

Signer une pétition : 65 %

Source : Sondage réalisé par Audirep pour l'Observatoire de la jeunesse solidaire de l'Afev (étudiants bénévoles) et la fondation BNP Paribas, 2014.

1. Quelle(s) bulle(s) d'arguments correspond à ta vision de s'engager en politique ?
2. A l'aide des diapos 7 et 8, Dresse une liste d'arguments pour l'engagement en politique.
3. Puis idem contre l'engagement en politique.

Voici d'autres formes d'engagement :

Venir en aide aux sans-abri

Touchés par la situation des sans-abri, les habitants de Bourges ont décidé d'agir. Réunis dans l'association Action Froid, ils leur apportent de l'aide. Mylène, cette bénévole active, n'a jamais travaillé dans l'humanitaire mais une démarche citoyenne lui a fait rejoindre l'association de Laurent Eysat, Action Froid, née spontanément sur Facebook. Pour leurs actions engagées, les bénévoles ont de l'imagination. Une Vierzonnaise fait tricoter des écharpes distribuées avec la soupe. Bruno apprécie ces maraudeurs¹ d'un nouveau genre : « C'est des gens comme tout le monde qui donnent un coup de main ». Mylène : « Quand on me demande pourquoi je fais ça, je ne sais pas ; mais moi, je me demande pourquoi les gens ne le font pas. »

■ D'après l'article d'A. Tobeluchy, *Le Berry*, 13 novembre 2012.

1. Maraudeurs : bénévoles qui apportent chaque nuit aide et nourriture aux sans-abris.



■ Un bénévole d'Action Froid vient à la rencontre d'un SDF, Paris, 2015

Manifestation des syndicats à Nancy en mars 2014



Le témoignage d'Angélique

Dans ma vie étudiante, j'ai toujours aimé faire du social et j'étais fortement impliquée dans la vie associative de mon quartier : animatrice, soutien scolaire...

Dans mes études informatiques, étant la seule fille de ma promo, mes camarades m'ont élue déléguée de classe afin de relayer leurs revendications auprès de nos professeurs.

En 2005, ayant une bonne connaissance de mon métier, j'ai voulu faire plus, apporter ma pierre à l'édifice pour sensibiliser les autres aux problèmes rencontrés par les salariés dans le monde du travail. Je me suis syndiquée en 2005 et ai eu mes premiers mandats en 2006.

■ Témoignages de jeunes syndiqués, <http://fojeunes.force-ouvriere.org/Temoignage-Angelique>, 2015.

DANS UNE MONARCHIE



CE N'EST PAS ÉVIDENT
D'ALLER VOTER

DANS UNE DICTATURE



CE N'EST PAS ÉVIDENT
D'ALLER VOTER

DANS UNE THÉOCRATIE



CE N'EST PAS ÉVIDENT
D'ALLER VOTER

DANS UNE DÉMOCRATIE



BOF...
J'SAIS PAS
SI JE VAIS
ALLER
VOTER !

Dessin d'André-Philippe
Côté dans *Courrier
International* le 9 mai 2014